

**Le Monde Afrique** • IMMIGRATION EN EUROPE

## Plus de 2 500 hommes, femmes et enfants sont morts ou disparus en Méditerranée en 2023, selon l'ONU

Cela représente une augmentation de près de 50 % par rapport à la même période en 2022. Au total, 186 000 personnes sont arrivées dans le sud de l'Europe depuis le 1<sup>er</sup> janvier, soit une hausse de 83 %.

Le Monde avec AFP

Publié hier à 01h05, modifié hier à 08h35 • Lecture 2 min.



Des croix en bois, fabriquées avec les restes des bateaux utilisés par les migrants pour traverser la Méditerranée, sont plantées dans le cimetière où reposent les victimes de naufrages, sur l'île de Lampedusa, en Italie, le 25 septembre 2023. TIZIANA FABI / AFP

Le nombre de migrants qui ont essayé de traverser la Méditerranée vers l'Europe a significativement augmenté en 2023, selon les Nations unies, entraînant mécaniquement une hausse du nombre de personnes mortes ou portées disparues lors de ces tentatives périlleuses.

« Au 24 septembre, plus de 2 500 personnes ont été comptabilisées comme mortes ou disparues » depuis le début de l'année, soit une augmentation de près de 50 % en comparaison « aux 1 680 personnes lors

de la même période » en 2022, a déclaré, jeudi 28 septembre, Ruven Menikdiwela, directrice du bureau du Haut-Commissariat des Nations unies pour les réfugiés (HCR). « *Des vies sont également perdues sur terre, loin de l'attention du public* », a-t-elle insisté lors d'une réunion du Conseil de sécurité, à New York, consacrée à la crise des migrants en Méditerranée.

« *Le voyage depuis l'Afrique de l'Ouest ou depuis l'est de l'Afrique – [notamment depuis] la Corne de l'Afrique – vers la Libye, et [depuis] la côte [vers l'Europe] reste l'un des plus dangereux au monde, a souligné M<sup>me</sup> Menikdiwela. Les réfugiés et les migrants voyageant sur les routes terrestres depuis l'Afrique subsaharienne risquent la mort et des violations graves des droits humains à chaque étape.* »

**Lire aussi l'analyse :**  [En Méditerranée, dix ans de tâtonnements de la politique migratoire européenne](#)



## Appel à un « mécanisme régional de débarquement »

Selon les chiffres de l'ONU, entre le 1<sup>er</sup> janvier et le 24 septembre 2023, au total 186 000 migrants sont arrivés dans le sud de l'Europe (Italie, Grèce, Chypre et Malte), dont 130 000 en Italie, « *soit une augmentation de 83 % par rapport à la même période en 2022* ».

Quant aux pays de départ, entre janvier et août 2023, plus de 102 000 migrants ont tenté de traverser la Méditerranée depuis la Tunisie, et 45 000 depuis la Libye. Sur ce nombre, 31 000 ont été secourus en mer ou ont été interceptés et débarqués en Tunisie, et 10 600 en Libye, a ajouté Ruven Menikdiwela.

### Vidéos

#### Le Monde Afrique sur Youtube

Chaque semaine, des vidéos pour comprendre l'actualité du continent [Regarder →](#)

Evoquant les récentes arrivées massives sur l'île de Lampedusa, elle a souligné que l'Italie « *ne pouvait pas répondre seule aux besoins* » de ces migrants. Avant de répéter l'appel du HCR à « *la mise en place d'un mécanisme régional de débarquement et de redistribution* » des personnes arrivées par la mer. Une question controversée parmi les Etats membres de l'Union européenne (UE).

**Lire aussi :**  [L'île de Lampedusa, aux portes de la forteresse Europe](#)



## La Russie s'en mêle

L'ambassadeur russe à l'ONU, Vassily Nebenzia, qui avait demandé cette réunion du Conseil de sécurité, a d'ailleurs mis en cause l'UE, dénonçant sa responsabilité dans le « *piège mortel* » que représente la Méditerranée. « *Nous avons l'impression que l'Union européenne mène une guerre non déclarée contre les migrants, qui meurent parce qu'ils n'ont pas d'autre voie plus sûre* », a-t-il lancé.

« *L'UE ne s'occupe de la question migratoire que lorsqu'il s'agit des Ukrainiens* », a-t-il ajouté, déplorant que les autres migrants ne jouissent pas du « *même niveau de solidarité* ».

La Russie « *comme toujours est absente dès qu'il s'agit de répondre concrètement aux crises humanitaires* », a répondu l'ambassadeur français à l'ONU, Nicolas de Rivière, évoquant les

contributions russes au budget du HCR.

« La présence [du groupe paramilitaire russe] Wagner au Sahel contribue à l'instabilité de la région, qui nourrit le terrorisme et conduit à des déplacements de population », a ajouté le diplomate français.

**Lire aussi :** [Naufrages en Méditerranée : plus de 2 000 hommes, femmes et enfants sont morts ou disparus depuis le début de l'année, le bilan de 2022 est déjà dépassé](#)



**Le Monde avec AFP**

---

## **Le Monde Mémorable**

Découvrir



### **Le génie Chaplin**

Personnalités, événements historiques, société... Testez votre culture générale

### **La fabrique de la loi**

Boostez votre mémoire minutes par jour